

## L'école ou la "Maison de Vie"

A proximité de la porte sud du *temenos*, entre les cuisines et le palais royal, l'école du temple couvre une superficie d'environ 700 m<sup>2</sup>. Le bâtiment, de plan rectangulaire, se compose de trois unités indépendantes et mitoyennes, construites en brique crue.

La découverte sur le sol du parvis, d'ostraca et de jeux de billes, suggère que, comme autrefois dans les écoles coraniques (*kuttâb*) de l'Égypte rurale, les cours étaient donnés en plein air.



Ecole ou Maison de Vie.

© Christian Leblanc

La documentation rassemblée sur tout le périmètre de l'école est très significative de la nature et du niveau des enseignements dispensés. Les plus jeunes élèves y apprenaient à écrire, aussi bien en hiéroglyphique qu'en hiératique, comme le confirment les exercices sur tessons de poterie ou sur éclats de calcaire. Les plus avancés recopiaient la *kemyt* (sorte de manuel scolaire utilisé depuis le Moyen Empire, vers 1900 av. J.-C.) et certaines œuvres littéraires et religieuses. C'est aussi dans cet établissement que devaient être formés les futurs artisans de Pharaon comme semblent l'attester les ébauches d'apprentis, dessinateurs ou sculpteurs, mises au jour durant les récentes fouilles.

Réservée à de jeunes garçons, l'école du Ramesseum était sans doute dans la lignée de ces «Maisons de Vie» provinciales, connues par les textes depuis les plus lointaines dynasties, et dans lesquelles était surtout assuré un enseignement professionnel. Des générations de fonctionnaires sont issues de ces établissements.

Sur une banquette construite le long du mur est du secteur de l'école, sont rangés les fragments les plus significatifs du grand colosse de Ramsès II.